
Chers lecteurs,
 
Mais qu’est-il arrivé au vol MH 370 qui est allé s’abimer en 
mer au large de l’Australie, alors qu’il devait rallier Pékin en 
Chine ? A l’heure où nous écrivons le mystère reste entier.
Nous revenons cette semaine sur le premier tour des 
municipales en France et sur la condamnation de Jérome 
Kerviel.
Nous vous emmenons également en Afrique, continent en plein 
essor, en Crimée ou encore à la rencontre d’une famille qui a 
rejoint Jérusalem à pied.

Bonne lecture et rendez-vous le 1er avril pour un numéro 
spécial  n’hésitez pas à nous envoyer vos meilleures blagues que 
nous publierons avec plaisir.

 
Toute l’équipe d’Actuailes

http://actuailes.over-blog.com
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La	   compagnie	   aérienne	   Malaysia	  
Airlines	   l'a 	   annoncé	   aux	   familles	  
lundi	  24	  mars,	  me?ant	   ainsi	  fin	   à	  

une	   a?ente	   insupportable.	   L'avion	  
se ra i t	   t ombé	   dans	   l e s	   eaux	   t r è s	  

inhospitalières	   situées	   au	   large	   des	   côtes	  
occidentales	   de	   l'Australie,	   loin	   de	   toute	   piste	  

d'a?errissage.	  Il	  n'y	  a	  donc	  plus 	  aucun	  espoir	  de	  revoir	  
les	   passagers	   et	   membres	   d'équipage.	   Toutefois,	   au	  
terme	   de	   17	   jours	   de	   recherche,	   le	  mystère	   demeure	  
enOer	   sur	   les	   circonstances	   du	   drame.	   Retour	   sur	   les	  
évènements.

Le	  vol	  MH	  370	  ne	  répond	  plus

Que	  sait-‐on	  aujourd'hui	  ?

Le	  Boeing	   777	  de	  la 	  Malayasia	  
Airlines	   a	  décollé	  le	  8	  mars	   de	  
Kuala	  Lumpur	  peu	  avant	  minuit	  
à	  desOnaOon	  de	  Pékin.	  Il	  y	  avait	  
239	  personnes	  à 	  bord,	  dont	  3	  élèves	  du	  lycée	  français	  de	  
Pékin	  qui	  revenaient	  de	  deux	  semaines	  de	  vacances.	  Une	  
heure	  après	  le	  décollage,	  les	  systèmes	  perme?ant	  de	  le	  
localiser	  ont	  été	  délibérément	  coupés,	  et	  il	  a 	  changé	  de	  
cap,	  volant	  plus	  de	  huit	  heures.	  

La	  piste	  du	  détournement

Aurait-‐il	  pu	  a?errir	  sur	  un	  aérodrome	  du	  Sud	  de	  l'Asie	  ?

C'est	   ce	   qu'ont	   cru	   les	   enquêteurs.	   Techniquement,	  
c'était	  tout	  à	  fait	  possible	  avec	  une	  météo	  favorable.	  La	  
piste	   aurait	   dû	   être	   large	   d'au	   moins	   45	   mètres,	   et	  
longue	  de	  1550	  mètres.	  En	  revanche,	  pour	  redécoller,	  il	  
faut	  2575	  mètres.	  La	  surface	  doit	  être	  assez	   solide	  pour	  
supporter	   les	  230	   tonnes	  de	   l'avion.	  De	  la	  latérite	  peut	  
convenir,	  comme	  une	  porOon	  d'autoroute	  bien	  droite.

Qui	  l'aurait	  détourné	  ?

Les	  soupçons	  se	  portent	  vers	  le 	  pilote	  et	  le	  copilote,	  qui	  
auraient	  pu	   être	  aidés	  par	  un	  voyageur.	  Toutefois,	   leur	  
passé	   ne	   fait	   pas	   ressorOr	   d'antécédents	   laissant	  
présager	  ce	  type	  d'acte	  de	  piraterie	  aérienne.	  

Dans	  quel	  but	  ?

Les	  services	  de	  sécurité	  américains	  redoutaient	  que	  cet	  
avion	  serve	  plus	  tard	   de	  bombe	  volante,	  à 	  l'image	  des	  
avions	   lancés	   le	   11	   septembre	   2001	   contre	   les	   tours	  
new-‐yorkaises	  et	   le	  Pentagone.	  Les	  terroristes	  devaient	  
toutefois	   refaire	   le	   plein	   de	   leur	   appareil,	   c'est	   à	   dire	  
trouver	   prés	   de	   100	   000	   litres	   de	   kérosène,	   soit	   80	  
tonnes 	  que	  seul	  un	   camion	   spécial	  peut	  transporter	   et	  
me?re	  sous	  les	  ailes.	  La	  logisOque	  était	  donc	  très	  lourde.

La 	   France,	   avec	   plus	   de	   20	   autres	   pays,	   a	   décidé	   de	  
parOciper	   à	  l'enquête	  qui	  vise	  à	  résoudre	  le	  plus	  grand	  
mystère	  aéronauOque	  de	  ces	  30	  dernières	  années.	  Notre	  
pays	   a	   en	   effet	   détaché	   auprès	   des	   enquêteurs	  
malaisiens	   trois 	   spécialistes 	  du	   "bureau	   d'enquêtes	   et	  
d'analyses".	  Ils 	  auront	   fort	   à	  faire	  afin	  de	   savoir	   ce	   qui	  
s'est	  réellement	  passé	  il	  y	  a	  trois	  semaines	  dans	  le	  ciel	  du	  
Sud	  de	  l'Asie.

 Construire sa propre opinion On a enfin retrouvé les vol MH 370.

«	  Donner	  de	  la	  France	  une	  certaine	  idée,	  c’est	  aussi	  nous	  perme=re	  de	  jouer	  un	  certain	  rôle	  »	  	  Maurice	  Barrès,	  Mes	  Cahiers.

Julien	  Magne
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Bureau	   d'enquêtes	   et	   d'analyses	   (BEA):	  

organisme	   public	   français 	  mondialement	  

connu	   responsable	   des	   enquêtes	   de	  
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La	  Boîte	  noire



Construire sa propre opinion. !

La basilique du Sacré-Coeur de Montmartre profanée.

Une	  nouvelle	  profanaOon	  contre	  une	  église	  a	  été	  perpétrée	  mercredi	  19	  mars,	  date	  
anniversaire	  hautement	   symbolique	   de	   la	   Commune	   (voir	   Actuailes	   n°14).	   Elle	  est	  
vraisemblablement	   l'oeuvre	  de	   groupes	   d'extrême-‐gauche	   et	   s'est	   traduite	   par	   de	  

grosses	  inscripOons	  en	  le?res	  capitales	  rouges	  et	  noires	  
sur	  lesquelles	  on	  pouvait	  lire:	  "FEU	  AUX	  CHAPELLES",	  "A	  
BAS	   DIEU"	   ou	   encore	   "1871	  VIVE	   LA	   COMMUNE".	   En	  
pleine	   campagne	   municipale,	   cet	   acte	   a	   été	  
unanimement	  condamné	  par	  la	  classe	  poliOque.	  Il	  est	  à	  
noter	  qu'il	  s'inscrit	  dans	  un	  mouvement	  de	  banalisaOon	  
des	  actes	  anO-‐chréOens.

1er tour des 
municipales: 

principaux 

enseignements du 
scrutin

Actuailes,	  dans	  son	  dernier	  numéro,	  vous	  avait	  donné	  les	  
enjeux	  du	  premier	  tour	  des	  municipales	  du	  dimanche	  23	  
mars.	  La 	  défaite	  de	  la	  gauche	  était	  annoncée,	  mais	  il	  était	  
toutefois	  difficile	  de	  prévoir	  l'ampleur	  de	  la	  victoire	  de	  la	  
droite.	   Nous	   vous	   proposons	   donc	   de	   découvrir	   les	  
principales	  conclusions	  de	  ce	  scruOn	  :

-‐	  Une	  abstenOon	  record	  :	   le	  taux	  est	  historique,	  avec	  plus	  
d'un	   Oers	   des 	   votants	   qui	   ne	   se	   sont	   pas 	  déplacés.	   Ce	  
chiffre	  traduit	  une	  défiance	  croissante	  de	  la	  populaOon	  à	  
l'égard	  de	  ses	  représentants	  poliOques	  ;

-‐	   Des	   résultats	   très	   sévères	   pour	   le	   ParO	   socialiste	   :	  
redoutés	  par	   ses	   responsables,	   les	   résultats	   du	   premier	  
tour	  sont	  très	  mauvais 	  pour	  le	  parO	  au	  pouvoir.	  Certes,	  le	  

PS	   est	   en	   posiOon	   favorable	   pour	   garder	   Paris	   et	   Lyon.	  
Mais	  sa	  défaite	  à	  Marseille,	  où	   il	  fondait	  de	  gros	  espoirs,	  
est	   sans	   appel,	   son	   candidat	   arrivant	   en	   troisième	  
posiOon.	   Au	   niveau	   naOonal,	   ce	   parO	   recule	   et	   devrait	  
perdre	  de	  nombreuses	  villes	  le	  30	  mars	  ;

-‐	   Des	   listes	  UMP	  qui	   font	  souvent	   la	  course	  en	   tête	  :	   les	  
dirigeants	   de	   la	   droite	   avaient	   le	   sourire	   au	   soir	   d'un	  
premier	   tour	   qui	  a	  parOculièrement	   réussi	   à	   leurs	   listes.	  
L'UMP	  est	  en	  passe	  de	  conquérir	  des	  villes	  importantes.

-‐	   La	   percée	   du	   Front	   NaOonal	   :	   ce	   parO	   obOent	   des	  
résultats 	   sans	   précédents 	   dans	   de	   nombreuses	   villes	  
moyennes,	   emportant	  même	  dès	  le	  premier	  tour	  la	  ville	  
de	   Hénin-‐Beaumont	   (Pas-‐de-‐Calais).	   Le	  mainOen	   de	   ses	  
candidats	  au	  second	  tour	  pourrait	  réduire	  l'ampleur	  de	  la	  
victoire	  des	  listes	  UMP	  le	  soir	  du	  30	  mars.

Mais	   n'oublions	   pas 	   que	   ce?e	   élecOon	   comporte	   deux	  
tours,	  et	  que	  sur	  le	  papier	  rien	  n'est	   joué.	  C'est	  d'ailleurs	  
ce	  que	  pensent	  l'ensemble	  des	  candidats	  qualifiés 	  pour	  le	  
second	  tour.	  

Une nouvelle vie pour le 
mythique train Orient-

Express.

Propriété	  de	   la	  SNCF,	  ce	  nom	  mythique	  
a	   tout	   de	   la 	  belle	  endormie.	  
Alors 	  qu'il	  bénéficie	  d'une	  
forte	   notoriété,	   l'Orient	  
Express 	  est	  réduit	  à	  une	  
seule	   l igne	   de	   train	  
L o n d r e s -‐ P a r i s -‐ V e n i s e	  
exploitée	   par	   une	   société	   britannique.	  
Mais	  ce?e	  situaOon	  devrait	  changer.	  En	  
effet,	   la 	   SNCF	   a	   décidé	   de	   relancer	   la	  
marque.	   Tout	   va	   commencer	   par	   une	  
exposiIon,	  du	   4	  avril	  au	  31	  août,	   de	  4	  

voitures	   et	   une	   locomoIve	   devant	  
l'InsItut	  du	  monde	  arabe	   à	   Paris.	  Puis	  
un	   certain	   nombre	   d'objets 	   de	   luxe	  
(bagages,	   stylos...)	   devraient	   associer	  
leur	   marque	   au	   nom	   du	   célèbre	   train.	  
Enfin,	  un	  nouveau	   train,	  dont	  l'esquisse	  

sera 	  révélée	   le	  mois	  prochain	   à	  
Milan,	  pourrait	   circuler	   sur	  
les	   traces	   de	   son	   illustre	  
ancêtre	  à	  l'horizon	  2020.

Orient-‐Express:	   train	   de	   luxe	  
c r é é	   p a r	   l a	   C o m p a g n i e	  

internaOonale	  des	  wagons-‐Lits 	  en	  1883	  
pour	   assurer	   la	   liaison	   Paris-‐Vienne-‐
Istanbul.	   Sa	   renommée	   a	   a?eint	   son	  
apogée	  dans	  les	  années	  1920.
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Visite d’Etat à forte 
connotation économique 
du président chinois :

S’inscrivant	   dans	   le	   cadre	   du	  
cinquantenaire	   des	   relaOons	  
diplomaOques	   établies	   entre	   la	  
France	  et	  la 	  Chine	  communiste,	  la	  
visite	   du	   Président	   Xi	   Jinping	   a	  
débuté	   à	   Lyon	   mardi	   25	   mars.	  
François 	   Hollande	   la	   veut	   ex-‐
cepOonnelle,	   avec	   notamment	   un	  
concert	   à	   Versailles.	   Ce?e	   venue	  
devrait	   également	   être	   l’occasion	  
d’améliorer	   les	   échanges	   éco-‐
nomiques	  entre	  les	  deux	  pays.



Pic de pollution: le 
malheur des uns fait 
le bonheur des autres.

En	   raison	   d'un	   pic	   de	   polluOon	  
persistant	   sur	   Paris,	   le 	   gou-‐
vernement	   a 	   décidé	   de	   me?re	  

en	   place	   une	   circulaOon	   alternée	   dans	   Paris 	   et	   ses 	   communes	  
environnantes 	  le 	  lundi 	  17	  mars.	  Cela	  consistait	  
à 	   n'autoriser	   à 	   circuler	   que	   les 	   voitures	  
ayant	   des 	  numéros 	  de	  plaque 	  impairs 	   les	  
jours 	  impairs,	  et	  l'inverse	  les	  jours	  pairs.	  La	  
mesure 	  a 	  été 	  levée	  le 	  lendemain	  en	  raison	  
d'une 	  amélioraOon	  de 	  la 	  qualité	  de	   l'air.	  
Plus 	   de 	   5000	   personnes 	   ont	   été	  
verbalisées 	   par	   les	   700	   policiers	   mob i l i s é s 	   pou r	  
l'occasion.	  En	  revanche,	  ce?e	  mesure	  a 	  fait	  le	  bonheur	  des	  taxis,	  et	  
des	  Parisiens	  qui 	  avaient	  la 	  chance	  de	  pouvoir	  rouler	  dans	  une 	  ville	  
sans	  embouteillage.

Jérome Kerviel ira en 
prison mais pourrait 
ne pas payer ses 5 

milliards d'amende.

Le	   dernier	   numéro	   d'Actuailes	   rapportait	  
longuement	   la	   démarche 	  de	   l'ancien	   trader	   qui,	  
après	   une	   rencontre	   avec	   le 	   Pape,	   a	   décidé	   de	  

rentrer	   à	  pied	  de	  Rome	  afin	  de	  protester	   contre	  
les 	   dérives 	   de	   la	   finance.	   Mercredi 	   19	   mars,	   la	  
Cour	  de 	  cassaOon	  a 	  confirmé	  sa	  condamnaOon	  à	  5	  
ans 	  de 	  prison,	  dont	   3	   ferme.	  En	  revanche,	   elle 	  a	  
cassé	  celle	  qui 	  lui	  avait	   infligé	  des 	  dommages 	  et	  
intérêts 	   records	   de	   4,9	   milliards	   d'euros,	  
renvoyant	   l'affaire 	   devant	   la 	   cour	   d'appel 	   de	  
Versailles.	  Jérome	  Kerviel	  n'a 	  pas 	  assisté 	  au	  verdict	  
car	   il 	   est	   toujours	   en	   marche	  dans	   la	   région	   de	  
Parme	  en	   Italie.	   Dés 	  que	   la 	  décision	   lui 	  aura 	  été	  
noOfiée,	  elle	  sera	  alors 	  exécutoire 	  et	  il 	  rejoindra 	  la	  
prison.

C'est	   le	  nombre	  de	   personnes	   qui	  ont	  
déjà	   visionné	   la	   vidéo	   "Chère	   future	  
maman"	  hébergée	  sur	   le	  site	  Youtube.	  
Elle	   a	   été	   lancée	   en	  
p réparaOon	   de	   l a	  
journée	  mondiale	  de	  la	  
trisomie	   21	   qui	   avait	  
lieu	  vendredi	  21	  mars.

3	  000	  000	  

Le	  taux	  d’abstenOon	  pour	   les	  élecOons	  
municipales	  de	  dimanche	  dernier.
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38,6	  %

Bravo à l'astronaute français 
Thomas Pesquet choisi pour 
aller dans l'espace en 2016.

SélecOonné	   en	   2009	   par	   l'Agence	   spaOale	  
européenne,	  parmi	  plus	  de	  8	  000	  candidats,	  Thomas	  
Pesquet	   a	  enfin	  reçu	  son	  premier	  ordre 	  de	  mission	  
spaOale.	   Né	   en	   1978,	   il 	   deviendra 	   le	   dixième	  
Français,	   et	   le	   plus	   jeune	   Européen,	   à	   aller	   dans	  
l'espace.	   Diplôme	   d'une 	   école	   d'ingénieur	   en	  
aérospaOal,	  il	  est	  ensuite	  devenu	  

pilote	   de 	   ligne	   d'Air	   France,	   et	   est	   devenu	  
instructeur	   sur	   Airbus 	  A	   320.	   Il 	   rejoindra	   à 	   bord	  
d'une 	   fusée	   russe 	   Soyouz	   la 	   StaOon	   	   spaOale	  
internaOonale	   pour	   une	   durée	   de 	   six	   mois,	  
partageant	  équitablement	  son	  temps	  entre 	  acOvités	  
scienOfiques	  et	  opéraOons	  de	  maintenance.	  



Nous	   vivons	   dans	   un	   monde	   dont	   les	   ressources	  
énergéOques	   s’amenuisent.	   Une	   prise	   de	   conscience	  
prend	  forme	  depuis 	  une	  dizaine	  d’années,	  relayée	  par	  les	  
médias,	   qui	   conduit	   la 	   classe	   poliOque	   à	   prendre	   des	  
mesures	  pour	  pallier	  ce	  phénomène.	  

Il	   faut	   tout	   d’abord	   disOnguer	   les	  énergies	   fossiles 	  des	  
énergies	  dites	  renouvelables.	  Dans	  la 	  première	  catégorie,	  
on	  retrouve	  les	  hydrocarbures,	   le	   charbon,	  l’aluminium.	  
Elles	   sont	   dites 	   non	   renouvelables	   car	   leur	   renou-‐
vellement	  se	  fait	  plus	  lentement	  que	  leur	  consommaOon.	  
A	  contrario,	  les	  énergies	  renouvelables 	  sont	  générées	  par	  
le	  vent,	   l’eau,	   le	   soleil,	   les	  plantes	  et	   les	   forêts	   et	   leur	  
renouvellement	   se	   fait	   plus	   rapidement	   que	   leur	  
consommaOon.	  En	  plus	  de	  leur	  disponibilité,	  ces	  énergies	  
renouvelables	   comportent	   d’autres	   vertus,	   notamment	  
celle	   d’être	   non	   polluantes.	   Face	   à	   une	   consommaOon	  
mondiale	   grandissante,	   les 	   gouvernements	   s’emploient	  
donc	  à	  prendre	  des	  mesures	  pour	  limiter	  l’uOlisaOon	  des	  
énergies	  fossiles	  et	   inciter	  au	  contraire	  les	  entreprises	  à	  
développer	   la 	  producOon,	   le	   stockage	  et	   la 	  distribuOon	  
de	  ces	  énergies 	  renouvelables.	  Ce?e	  prise	  de	  conscience	  
s’est	   traduite	   par	   une	   augmentaOon	   de	   la	   part	   de	   ces	  
sources	   d’énergie	   dans	   la	   producOon	   d’électricité	   en	  
France	  :	  près	  de	  13%	  en	  2011,	  avec	  une	  contribuOon	  de	  
l’éolien	   et	   du	   photovoltaïque	   mulOpliée	   par	   20	   depuis	  
2002.	  
Parmi	   ces	   énergies 	   renouvelables,	   nous	   allons	   nous	  
intéresser	  aujourd’hui	  à 	  la	  biomasse	   et	   à	   la	  bioénergie.	  
Ces 	   termes	   désignent	   l’ensemble	   des	   maOères	  
organiques	  d’origine	  végétale,	  algues	  incluses,	  qui	  seront	  
transformées	  en	   biocarburants.	   Ces 	  biocarburants	   sont	  
obtenus	  à	  parOr	  des 	  substances	  contenues	  soit	  dans	  des	  
plantes 	  culOvées	  (canne	  à	  sucre,	  be?erave,	  blé,	  riz,	  maïs,	  
tournesol,	  colza,	  etc.),	  dans	  le	  bois,	  certaines	  herbes,	  des	  
résidus	   agricoles	   ou	   ménagers,	   voire	   même	   dans 	   des	  
algues.	  L’un	  des 	  atouts 	  de	  la	  biomasse	  végétale	  est	  d’être	  
renouvelable	  :	  il	  n’y	  a	  pas 	  de	  risque	  de	  pénurie	  à	  plus	  ou	  
moins	  long	   terme,	  comme	  c’est	  le	  cas	  pour	  les	  énergies	  
fossiles.	  De	  plus,	  à 	  la	  différence	  de	  ces	  dernières,	   le	  gaz	  
carbonique	   dégagé	   par	   la	   combusOon	   est	   fixé	   par	   les	  
plantes 	  grâce	  à	   la	  photosynthèse,	   ce	  qui	  contribue	  à	  la	  
réducOon	  des	  émissions	  des 	  gaz	  à	  effet	  de	  serre	  et	  donc	  
à	  la	  lu?e	  contre	  le	  réchauffement	  climaOque.	  La	  transfor-‐
maOon	   de	   ces	   maOères	   organiques	   en	   carburants	  

s’obOent	  par	  des	  procédés	  thermiques 	  (augmentaOon	  de	  
la	  température)	  ou	  biologiques	  (fermentaOon).
Air	   Liquide,	   groupe	  du	   CAC	  40,	   leader	  mondial	  des 	  gaz	  
pour	   l’industrie,	   la 	   santé	   et	   l’environnement,	   invesOt	  
depuis	  plusieurs	  années	  dans 	  le	  biogaz	   pour	  développer	  
des	   applicaOons	   dans	   les	   transports,	   le	   chauffage	   et	  
l’électricité	  à	  parOr	  de	  la 	  producOon	   d’hydrogène	  et	  de	  
méthane.	   Le	   groupe	   a	   déjà 	   livré	   une	   trentaine	  
d’installaOons	   en	   Amérique	   du	   Nord	   et	   en	   Europe,	   le	  
biogaz	   faisant	   parOe	   des	   énergies	   décentralisées,	   qui	  
génèrent	  4%	  du	  chiffre	  d’affaires	  global	  d’Air	  Liquide,	  soit	  
environ	  600	  millions	  d’euros.

Ce?e	   stratégie	   s’inscrit	   dans	   le	   projet	   économique	   de	  
l’Union	  Européenne	  qui	  veut	  porter	   la	  part	  des	  énergies	  
renouvelables	   de	   6	   à 	   20%,	   ce	   qui	   nécessitera	   un	  
accroissement	   de	   la	   contribuOon	   de	   la	   biomasse.	   Le	  
scénario	  proposé	  par	  l’Europe	  vise,	  à 	  l’horizon	  2030,	  une	  
proporOon	  de	  25%	  de	  subsOtuOon	  par	  des	  biocarburants	  
dans	   les	   transports.	   Les	   enjeux	   de	   développement	   de	  
filières	   bioénergéOques	   sont	   considérables	   car	   ils	  
perme?ront	  une	  réducOon	  massive	  des	  émissions	  de	  gaz	  
à	   effet	   de	   serre	   dans	   l’industrie,	   le	   transport	   et	   le	  
chauffage,	  la	  limitaOon	  de	  la	  dépendance	  énergéOque	  de	  
certains	   pays	   et	   la 	   créaOon	   de	   nouvelles 	   acOvités	  
économiques.

Air Liquide et le biogaz.

Des	  entreprises	  s’intéressent	  depuis	  plusieurs	  années	  aux	  énergies	  renouvelables	  afin	  de	  répondre	  aux	  nouveaux	  enjeux	  
posés	  par	  la	  mondialisa=on.	  Moins	  connue	  que	   l’éolien	  ou	  le	  photovoltaïque,	  la	  biomasse	  est	  une	  ressource	  propre	  qui	  a	  
depuis	  quelques	  années	  aDré	  l’aEen=on	  d’un	  grand	  groupe	  français.

5

Sta$on	  de	  service	  Hydrogène

Mikaël	  de	  Talhouët



La Crimée vote son rattachement à la Russie.
Dimanche	   16	   mars,	   96,77	   %	   de	   la 	   populaOon	   de	   la	  
péninsule	   de	   Crimée	   s'est	   prononcée	   en	   faveur	   d'une	  
adhésion	   à	   la	   FédéraOon	   russe.	   Les 	   résultats 	   de	   ce	  
référendum	   sont	   une	   conséquence	   directe	   des	  
évènements	  qu'Actuailes	  vous	  relatait	  dans	  son	  précédent	  
numéro	   sur	   la 	   crise	   ukrainienne.	   Ils 	   n'ont	   fait	   que	  
confirmer	  qu'une	  écrasante	  majorité	  de	  la	  populaOon	  de	  
ce?e	   région,	   administraOvement	   ra?achée	   à	   l'Ukraine	  
depuis	  un	  demi-‐siècle,	  souhaitait	  le	  retour	  à	  la	  Russie.	  Ce	  
dernier	  a	  été	  rendu	  effecOf	  mardi	  18	  mars	  par	  un	  accord	  
signé	  à	  Moscou.

Crimée	  :	  enjeu	  géopoliOque	  majeur	  pour	  la	  Russie.

La 	  Russie	  est	   une	  grande	   puissance	  en	  plein	   renouveau.	  
Pour	  assoir	  sa	  puissance,	  elle	  a	  toujours	  cherché	  à	   avoir	  
un	  accès	   aux	  mères	   chaudes	   pour	  sa	   floXe	  militaire.	  Elle	  
a	   donc	   implanté	   une	   grande	   base	   navale	   sur	   la	   Mer	  
Noire,	   à	   Sébastopol,	   afin	   d'accéder	   rapidement	   à	   la	  
Méditerranée.	  A	   parOr	  du	  moment	   où	   l'Ukraine	  décidait	  
de	  se	  détacher	  de	  l'influence	  russe,	   il	  était	  prévisible	  que	  
la 	   Russie	   cherche	   à	   récupérer	   ce	   haut	   lieu	   stratégique	  

pour	   ses	   intérêts.	   Et	   cela	   a 	   été	   d'autant	  
plus	   facile	   que	   la	   populaOon	   locale	   y	  
était	   favorable,	   et	   que	   ce?e	   acOon	  
augmentait	  la	  popularité	  du	  président	  
russe	  Vladimir	  PouOne	  aux	  yeux	  de	  ses	  
concitoyens.

Ouverture	  d'une	  nouvelle	  guerre	  froide.

La 	   guerre	   froide	   avait	   désigné	   l'affrontement	   entre	   les	  
blocs	   de	   l'Est,	   proches	   de	   la	   Russie	   soviéOque,	   et	   de	  
l'Ouest,	  proches	  des 	  Etats-‐Unis.	  Ce	  phénomène	  réapparaît	  
à	   la	   faveur	   de	   la	   crise	   ukrainienne.	   En	   effet,	   la	   Russie	  
cherche	  à	  préserver	  ses	  intérêts	  autour	  de	  son	  territoire,	  

et	   chez	   ses 	  alliés	   tradiOonnels,	   comme	   la	   Syrie.	   De	   son	  
côté,	   les	   Etats-‐Unis,	   et	   ses	  alliés 	  européens,	  cherchent	  à	  
détacher	   des	   pays	   de	   l'influence	   russe,	   dont	   ils	   veulent	  
contenir	   un	   certain	   renouveau.	   Des	   sancOons	  
économiques	  limitées	  ont	  ainsi	  été	  décrétées	  à	  l'encontre	  
de	  certains	  dirigeants	  russes.

Ukraine:	  un	  pays	  en	  voie	  de	  démantèlement	  ?

En	   1994,	   les	   Etats-‐Unis	   et	   la	   Grande-‐Bretagne	   se	   sont	  
portés 	  garants	  de	  l'intégrité	  territoriale	  de	  l'Ukraine	  après	  
le	  renoncement	   de	  ce?e	  ex-‐république	   soviéOque	  à 	  son	  
arsenal	  nucléaire.	  Toutefois,	  il	  est	  peu	  probable	  à 	  ce	  stade	  
que	   l 'Europe	   et	   les 	   Etats-‐Unis	   provoquent	   un	  
affrontement	   direct	   avec	   la	   Russie.	   En	   revanche,	   nul	  ne	  
sait	   à	  ce	  jour	  où	   ce?e	  dernière	  a	  décidé	  de	  s'arrêter	  en	  
Ukraine.	  La	  Russie	  pourrait	  en	  effet	  pousser	  ses	  pions	  dans	  
l'Est	  du	  pays	  où	  une	  grande	  parOe	  de	  la 	  populaOon	  lui	  est	  
favorable.	   De	   plus,	   elle	   dispose	   de	   nombreux	   ouOls	   de	  
pression	   sur	   le	   jeune	   gouvernement	   ukrainien.	   Les	  
développements	   de	   ce?e	   crise	   seront	   à	   suivre	   avec	  
intérêt,	   et	  Actuailes	  ne	  manquera	  pas	  de	  vous	  les	  relater	  
dans	  ses	  prochains	  numéros.

Julien	  Magne

6

Brèves	  d'Europe

Royaume-‐Uni	   :	   Signe 	   que	   les	  
inégal i tés	   économiques 	   se	  

creusent	  chez	  notre	  voisin,	  les	  cinq	  
familles	  les 	  plus	  riches 	  du	  royaume	  

possèdent	   autant	   que	   les	   12,6	  
millions	   de 	  Britanniques	   les 	  plus	   pauvres,	   soit	   les	  
20%	   de	   la 	   populaOon	   en	   bas 	   de	   l'échelle	  
économique.



L’Afrique	  est	  à	  première	  vue	  pauvre.	   Il	  est	  vrai	  que	  
c’est	  le	  conInent	  le	  moins	  développé	  de	  la	  planète.	  
Pourtant	   ceXe	   situaIon	   n’est	  pas	  figée	   et	   l’Afrique	  
connait	  un	  véritable	  réveil	  économique.

La	  croissance 	  économique 	  africaine 	  a 	  de 	  nombreuses	  
explicaOons.	   La	   première	   est	   la 	   démographie	   du	  
conOnent	   qui 	  est	   en	   forte 	  augmentaOon.	   L’Afrique	  
compte	   1,1	   milliard	  d’habitants,	   soit	   un	   peu	  moins	  
que 	  la	  populaOon	  chinoise.	   En	  2050,	  un	  habitant	  de	  
la 	   terre	   sur	   trois	   sera	   africain	   et	   il 	   souhaitera	  
consommer	  comme	  les 	  AsiaOques	  ou	  les 	  Américains.	  
L’Afrique	  est	  ainsi	  d’abord	  riche	  de 	  ses 	  habitants	  qui	  
travaillent	  à 	  un	  faible	  coût,	  comparé 	  par	  exemple,	   à	  
ceux	  d’Amérique	  LaOne.

L’Afrique	   est	   également	   riche	   de 	   ses 	   maOères	  
premières 	   comme	   Actuailes	   vous 	   l’a 	   expliqué	   à	  
plusieurs	  reprises.	   Qu’il 	  s’agisse	  de	  pétrole,	   de	  gaz,	  
d’or,	   de	   diamants,	   de	   minerais	   rares,	   les	   réserves	  
africaines	   sont	   immenses 	   et	   seulement	   en	   parOe	  
exploitées.

Peu	   développées	   jusqu’à	   présent,	   les 	   économies	  
connaissent	  un	  véritable	  «	  boum	  »	  et	  les 	  producOons	  
augmentent	   beaucoup,	   tout	   comme	   les	   créaOons	  
d’entreprises.	   On	   parle	   donc	   de	   croissance 	   du	  
produit	   intérieur	   brut	   (PIB)	   des	   Etats.	   Ce?e	  
croissance	  est	  de	  l’ordre 	  de	  7%	  au	  Burkina 	  Faso,	  de	  
7.9%	  en	  Zambie	  ou	  de	  6.6%	  en	  Ouganda,	  ce	  qui 	  est	  
beaucoup.	   Le 	  secteur	   économique	  qui 	  connait	   une	  
des 	   plus	   fortes 	   croissances	   est	   celui 	   de	   la	  
téléphonie	  mobile	  et	  de	  l’accès	  à	  Internet.	  

De	  nombreux	   grands	  projets	  d’infrastructure 	  sont	  
en	   train	   de	   naître	   et	   vont	   accompagner	   ce?e	  
croissance	   économique.	   Ils 	   devraient	   faciliter	   la	  
producOon	   d’énergie 	   et	   le 	   transport	   des	  
marchandises.	   Par	   exemple,	   il 	   existe	   un	   projet	  
«	  mulOmodal	  route-‐rail	  »	   pour	   relier	   la 	  côte	  ouest	  

(Dakar	   au	  Sénégal)	  à 	  la 	  côte	  Est	   (DjibouO).	   Un	  pont	  
est	   également	   à	   l’étude	   sur	   le 	   fleuve	   Congo	   pour	  
relier	  les	  capitales	  Brazzaville	  et	  Kinshasa.

Les 	   entreprises 	   des	   pays 	   non	   africains 	   ont	   bien	  
compris 	  l’intérêt	  qu’il 	  y	  avait	  pour	  eux	  en	  Afrique	  à 	  y	  
acheter	   des 	  maOères	   premières 	   ou	   à	   y	   créer	   des	  
usines 	  en	   invesOssant.	   Les	  entreprises	  chinoises 	  de	  
travaux	   publiques 	  sont	   très 	  présentes 	  en	   Afrique	   :	  
elles	   y	   construisent	   des	   autoroutes 	   ou	   des 	  grands	  
bâOments.	  Les 	  motos	  chinoises	  à 	  bas 	  coût	  sont	  aussi	  
un	  énorme	  succès	  commercial;	  on	  en	  trouve	  dans 	  les	  
villages 	  les	  plus	  reculés,	  en	  jungle 	  ou	  dans 	  la 	  brousse.	  
Les 	   Indiens 	  achètent	   de 	  grandes	   surfaces 	  agricoles	  
dans	   l’Est	   de	   l’Afrique.	   Une	   entreprise	   française	  
comme	   le	   groupe	   Bolloré 	   est	   en	   charge	   du	  
foncOonnement	   de	   nombreux	   ports 	   et	   de	  
nombreuses	  lignes	  de	  chemin	  de	  fer.	  

L’AFRIQUE	  :	  UN	  CONTINENT	  EN	  PLEIN	  ESSOR.
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de	  Topaze

Le	   Port	   autonome	   d’Abidjan	   est	   en	   train	   d’être	  
agrandi.	   L'élargissement	   du	   canal	   qui	   y	   mène	  
permeXra	  l’accès	  au	  port	  à	  des	  navires	  de	  300	  mètres	  
de	  long,	  24h/24	  et	  à	  toute	  condiIon	  de	  marée.

Comme	   dans	   le	   reste	   du	  
monde,	  le	   téléphone	  mobile	  
est	   devenu	   un	   objet	   de	  
consomma$on	   courante	   en	  
Afrique.



Le Moucharabieh

«	  Une	  main	  seule	  ne	  peut	  applaudir	  »	  proverbe	  arabe

L’aviaOon	   turque 	   a	   aba?u	   un	   MIG-‐23	  
(avion	   de	  chasse)	   syrien	   le	   23	  mars.	   Le	  
pilote	  a	  pu	  s’éjecter.
Cet	   avion	  bombardait	  des	  posiOons	  de	  
la 	   rébellion	   syrienne	   établies	   à	   la	  
f r o n I è r e	   t u r c o -‐ s y r i e n n e .	   L e	  
gouvernement	  syrien	   accuse	  la	  Turquie	  
de	   soutenir	   les	   rebelles	   islamistes.	  
Monsieur	  Erdogan,	   le	  président	  turc,	  a	  
félicité	   son	   armée	   et	   réaffirmé	   que	   le	  
survol	  du	  territoire	  turc	  restait	  interdit	  à	  
la	  chasse	  syrienne.

Mélicène	  Syphore

Turquie: tensions avec la Syrie.
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La	  nouvelle	  s’est	   répandue	  rapidement	   à	  Beyrouth.	  «	   Ils	  
arrivent	  de	  Jérusalem	  à	  pied	  !	  Non	  de	  Chypre	  en	  bateau	  !	  
Mais	  non,	  de	  Crête…	   »	  Bref,	   personne	  ne	   savait	   d’où	   ils	  
venaient	   mais 	   ils	   arrivaient	   au	   Liban	   et	   tout	   le	   monde	  
voulait	  les	  voir.

Sourires,	  émoOon,	   silences…Les	  parents,	   un	  papa	  et	   une	  
maman	  (!)	   et	  leurs 	  quatre	  enfants…se	  sont	  dépouillés	  de	  
tout	   et	   sont	   parOs	   en	   juillet	   2013	   de	   France.	   Ils 	   ont	  
marché,	   roulé,	   marché,	   volé	  de	  Rome	   à	   Jérusalem	   avec	  
leurs 	   sacs	   à	   dos.	   Pour	   être	   ensemble,	   pour	   rencontrer,	  
découvrir,	  se	  laisser	  «	  scotcher	  »	  	  par	  le	  Bon	  Dieu.

Ils	  ont	  vu	  Jérusalem,	   la	  Terre	  Sainte;	   ils	  sont	  maintenant	  
sur	  le	  chemin	  du	  retour.

«	  Pour	  nos	  amis…	  nous	  nous	  sommes	  chargés	  de	  tonnes	  
d’intenNons	  de	  prières…	  ».	  	  «	  On	  fait	  ça	  pour	  nos	  
enfants	  aussi»	  nous	  disent-‐ils	  avec	  modesOe.

L’un	   des	  garçons	   :	   «	  C’était	   difficile	   à	   croire	   parce	   qu’on	  
avait	  fait	  tout	  le	  chemin	  avant,	  et	  on	  aurait	  dit	  qu’il	  n’avait	  
duré	   qu’une	   seconde.	   Cela	  m’a	  plu	   parce	   que	   c’était	   les	  
paysages	  que	  Jésus	  a	  vus.	  C’est	  presque	  dur	  à	  croire.	  »

Et	   la 	   fille	   aînée	   :	   «	   C’était	   super,	   très	   émouvant,	  
sensaNonnel.	  C’était	  le	  but	  du	  voyage,	  tu	  vois,	  c’était	  plus	  
fort	   que	   ce	   que	   j’avais	   imaginé,	   peut-‐être	  même	   le	   plus	  
fort	  que	   j’ai	  jamais	   vécu.	  C’est	   le	   lieu	  de	  départ	  de	   notre	  
religion.	  On	  a	  un	  peu	  revécu	   l’Ancien	   comme	   le	   Nouveau	  
Testament.	  On	  se	  sentait	  aussi	  un	  peu	  envoyés,	  comme	  les	  
apôtres.	  »
Suivez	  ce?e	  famille	  extraordinaire	  sur	  leur	  blog	  :	  h?p://
unanversjerusalem.wordpress.com/.

!
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MIG	  23	  de	  l’armée	  de	  l’air	  syrienne

Liban. Rencontre incroyable – « Un an vers Jérusalem ».
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 Mort du pape Jean-
Paul II

Une	  jeunesse	  «	  difficile	  »…

	   	   Né	   le	   18	   mai	   1920	   à 	  Wadowice	   en	   Pologne,	   le	  
jeune	  Karol	   Wojtyla	  grandit	   dans	   une	   famille	   catholique	  
extrêmement	  pieuse.	   Sa	  jeunesse	   sera	   douloureusement	  
marquée	   par	   la	   dispariOon	   successive	   de	   tous	   ses	  
proches	   ;	   sa	   mère,	   son	   frère	   et	   son	   père	   décèdent	  
successivement	  entre	  1929	  et	  1941.	  Ces	  terribles	  épreuves	  
vont	  renforcer	  chez	   lui	  une	  profonde	  dévoOon	  à	  la 	  Sainte	  
Vierge,	  en	  qui	  il	  trouve	  un	  souOen.	  

Karol	  sera	  aussi	  durement	  affecté	  par	  le	  desOn	  de	  
sa	  patrie	  au	  cours 	  de	  la	  seconde	  guerre	  mondiale	  puisque	  
la 	  Pologne	  sera	  défaite	  et	   occupée	  par	   les 	  Allemands	  en	  
1939.	   Les	   rigueurs	   de	   l’occupaOon	   contraignent	   Karol	   à	  
arrêter	   ses	   études	   de	   li?érature,	   et	   à	   travailler	   comme	  
ouvrier.	   Menacé	   par	   les	   nazis,	   il	   doit	   entrer	   en	  
clandesOnité	  et	   rejoint	   le	  séminaire	  de	  Cracovie.	   C’est	   là	  
qu’il	  choisit	  de	  devenir	  prêtre,	  afin	  de	  résister	  à	  sa	  manière	  
en	   défendant	   l’idenOté	   culturelle	  et	   la	  foi 	  d’une	  Pologne	  

catholique.	  Ordonné	  prêtre	  en	  
1946,	  il	  poursuit	  naturellement	  
sa	   résistance	   mais	   ce?e	   fois	  
contre	   le	   nouveau	   régime	  
communiste	   qui 	   cherche	   à	  
détruire	   l’influence	   de	   l’Eglise	  
polonaise.	   Le	  père	  Wojtyla	  est	  
un	   résistant	   certes,	   	   mais	  
surtout	   un	  homme	  de	  contact	  
qui	   impressionne	   par	   son	  
dynamisme	  et	  son	  charisme.	   Il	  
s’impose	   facilement	   auprès	  des	   jeunes	  à	   qui	   il	   fait	   aussi	  
partager	   sa 	  passion	  pour	   la	   li?érature	  et	  le	  théâtre	  ainsi	  
que	  son	  goût	  du	  sport.	  Rapidement	  sa	  hiérarchie	  perçoit	  le	  
potenOel	  du	  jeune	  prêtre	  et	  ,de	  fait,	  il 	  est	  consacré	  évêque	  
en	  1958	  et	  cinq	  ans	  plus	  tard	  archevêque	  de	  Cracovie.

C’est	  à 	  ce?e	  époque	  qu’il 	  prendra	  part	  au	  concile	  
VaOcan	   II	   durant	   lequel	   il	   se	   fera	   connaître	   pour	   sa	  
posiOon	  originale	   :	  défenseur	  du	   renouveau	  de	   l’Eglise,	   il	  
reste	  en	  même	  temps	  très	  a?aché	  à	  la	  TradiOon.	  Il	  incarne	  
ainsi	   l’union	   entre	   la 	  modernité	   et	   la	   fidélité,	   ce	   qui	   à	  
l’époque	   est	   un	   problème	   fondamental	   pour	   le	   monde	  
catholique.	   Paul	   VI,	   alors	   pape,	   remarque	   Monseigneur	  
Wojtyla	  et,	  en	  1967,	  il	  le	  crée	  cardinal.

Ce	  dernier	   regagne	  la 	  Pologne	  où	  il	  conOnue	  son	  
acOon	  de	  résistance	   face	  au	   régime.	   Quand,	   en	  1978,	   le	  
pape	   Jean-‐Paul	   Ier	   décède	   après	   un	   mois	   de	   règne,	   le	  
cardinal	  Wojtyla,	  en	  tant	  que	  cardinal	  électeur,	  se	  rend	  au	  
conclave.	   Il	   en	   ressorOra	  pape,	  avec	  le	  nom	  de	  Jean-‐Paul	  
II	   !	  C’est	   le	  premier	   pape	  d’origine	  polonaise.	   Il	  dira	  à	  ce	  
sujet	   que	   les	   cardinaux	   ont	   choisi	   un	   pape	   venu	   «	   d’un	  
pays	  lointain	  ».	   Il	  est	  jeune,	   athléOque	  et	  il 	  va 	  changer	  le	  
visage	  de	  l’Eglise.
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Le	  02	  avril	  2005	  à	   22h00	  les	   émissions	   de	  télévision	  françaises	   sont	   interrompues	   pour	  
annoncer	  la	  nouvelle	  :	  Jean-‐Paul	  II	  s'est	  éteint	  à	   21h37,	  dans	  ses	   appartements	  de	  la	  cité	  
du	  VaIcan.	  
Plus	  de	  3	  millions	  de	  personnes	  vont	  venir	  à	  Rome,	  jusqu’au	  8	  avril	  2005.	  Celles	  qui	  vont	  
en	   la	   basilique	   vaIcane,	   saluer	   la	   dépouille	   du	   pape,	   défilent	   au	   rythme	  de	  21	   000	   à	  
l'heure,	   soit	   350	   personnes	   à	   la	   minute.	   L'aXente	  va	   de	   13	  à	   24	   h,	   avec	   une	   file	   qui	  
mesurera	   jusqu’à	   cinq	   kilomètres.	   Le	   jour	   des	   funérailles,	   500	   000	  fidèles	   se	   trouvent	  
Place	  Saint-‐Pierre	  et	  autour,	  600	  000	  autres	  à	  divers	  endroits	  de	  la	  ville	  où	  des	   écrans	   géants	  ont	  été	  installés	  par	  la	  
municipalité.	  On	  esIme	  à	  deux	  milliards	  le	  nombre	  de	  personnes	  qui	  ont	  vu	  la	  cérémonie	  d'enterrement	  de	  Jean-‐Paul	  
II	  à	  travers	  le	  monde.	  
Eu	   égard	   à	   l’émoIon	   suscité	   par	   son	   décès	   dans	   le	   monde	   enIer	   on	   peut	   affirmer	   qu’incontestablement	   le	  
bienheureux	   Jean-‐Paul	   II	   aura	   marqué	   son	   siècle	   et	  ne	  laissait	   personne	  indifférent.	   Résumer	   sa	   vie	  en	   quelques	  
lignes	  est	  difficile	  mais	  quelques	  points	  méritent	  cependant	  d’être	  soulignés	  et	  retenus.

!

!

!
Le#petit#Karol#et#ses#parents#

Ouvrier le jour, 
séminariste la nuit



Un	   pape	   surprenant	   pour	   un	   ponIficat	  
extraordinaire.

De	  là 	  démarre	  un	  ponOficat	  qui	  prendra 	  la	  forme	  
d’un	   véritable	   marathon.	   Jean-‐Paul	   II	   suscite	   la	  
sympathie	  et	  la	  confiance	  des	  foules	  catholiques	  ou	  non	  
grâce	  à 	  son	   sourire	   franc,	  son	  contact	   chaleureux	  et	   le	  
peu	  de	  cas 	  qu’il	  fait	  des	  convenances.	  Il	  va	  mulOplier	  les	  
acOvités	  et	  faire	  preuve	  d’un	  dynamisme	  incroyable.	  Son	  
acOon	  de	  pape	  va	  s’exercer	  dans	  le	  domaine	  de	  la	  foi	  et	  
de	  la	  doctrine.	  Dès	  le	  début,	   Jean-‐Paul	   II	   va	  juguler	   les	  
dérives	   de	   la	   théologie	   de	   la 	   libéraOon.	   Il	   va	   aussi	  
s’a?aquer	   au	   système	   communiste	   en	   dénonçant	   son	  
caractère	   totalitaire	   en	   s’appuyant	   sur	   les	   troubles	   qui	  
agitent	   la 	   Pologne	   d’alors.	   Cela	   lui	   vaudra	   d’être	   la	  
vicOme	  d’un	   a?entat	  auquel	   il	   échappe	  par	   miracle	  en	  
1981.	  

Malgré	  tout,	  Jean-‐Paul	  II	  avance	  infaOgablement.	  
Il	  produit	  une	   immense	  œuvre	  écrite	  faite	   de	  discours,	  
d’enseignements	   et	   d’encycliques.	   Il 	  est	   aussi	   un	   pape	  
pèlerin	   qui	  mulOplie	   les 	  voyages	   officiels	   et	   les	   gestes	  
symboliques.	   A?enOf	   à	   tous,	   et	   avant	   tout	   aux	   plus	  
pauvres,	   aux	   plus 	  peOts	  et	   aux	   plus	   faibles,	   il 	  s’impose	  
comme	   une	   référence	   morale	   et	   un	   homme	   poliOque	  
averO.	   Il	   combat	   de	   toutes 	   ses	   forces	   la	   «	   culture	   de	  
mort	   »	   et	   prône	   le	   dialogue	  entre	   les	   religions.	   Enfin,	  

Jean-‐Paul	   II	   va 	  s’a?acher	  à 	  entretenir	   un	   lien	   privilégié	  
avec	   la 	   jeunesse	   et	   lancera	   à	   cet	   effet	   les	   fameuses	  
Journées	  Mondiales 	  de	  la	  Jeunesse,	   les	   JMJ,	   qui	   seront	  
des	   succès	   à	   chaque	   édiOon,	   et	   qui	  marqueront	   toute	  
une	   généraOon,	   qu’on	   appellera 	   d’ail leurs 	   la	  
«	  généraOon	  JMJ	  »	  ou	  «	  généraOon	  Jean-‐Paul	  II	  ».

Malheureusement,	  usé	  par	   les 	  conséquences	  de	  
l’a?entat	  et	   la	  dégradaOon	  de	  son	   état	   de	  santé,	   Jean-‐
Paul	   II	   s’affaiblit.	   Le	   pape	   athlète	   est	   devenu	   un	   pape	  
souffrant	  donnant	  là	  encore	   l’exemple	  jusqu’au	   bout	   et	  
s’associant	   ainsi	   aux	   souffrances	   du	   Christ	   et	   des	  
«	  blessés	  de	  la	  vie	  ».	  Les	  derniers	  temps	  de	  son	  ponOficat	  
seront	  un	  calvaire	  que	  le	  pape	  affrontera	  avec	  courage.	  Il	  
appliquera	   jusqu’au	   bout	   ce?e	   exhortaOon	   qu’il	   avait	  
lancé	   aux	   jeunes	   catholiques	   «	   Levez-‐vous,	   n’ayez	   pas	  
peur	  ».	  On	  comprend	  mieux	  pourquoi	  la	  foule	  présente	  à	  
ses	   funérailles	   réclamait	   sa 	   sancOficaOon	   immédiate	  
«	  Santo	  subito	  !	  »	  Jean-‐Paul	  II	  sera	  rapidement	  béaOfié	  et	  
en	  avril	  prochain	  aura	  lieu	  sa	  canonisaOon.	  Cela	  pourrait	  
sembler	  rapide	  mais	  le	  bienheureux	  Jean-‐Paul	  II	  a 	  été	  un	  
grand	  pape	  qui	  a	  marqué	  l’histoire,	  et	  aussi	  une	  grande	  
figure	  de	   la	   ChréOenté.	   Il	   restera	   un	   exemple	   offert	   à	  
tous,	   catholiques,	   chréOens	   et	   hommes	   de	   bonne	  
volonté.
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Cracovie	   :	  principale	  ville	  d
u	   Sud	  de	   la	  Pologne	  et	   qui

	   fut	   sa	  capitale	  avant	  Varso
vie.	  

Cracovie	  reste	  le	  cœur	  culturel	  du	  pays.

Conclave	   :	   Le	   conclave	   (m
ot	   dérivé	   du	   la$n	   cum	   avec	   et	   clave	   clef1), 	  désig

ne	   pour	  

l'Église	   catholique	   romaine	   le	   lieu	   où	   sont	   enferm
és	   les	   cardinaux	   rassemblés	   pour	  

élire	   le	   pape	   pendant	   la	   p
ériode	   dite	   Sede	   vacante.	  

Par	   extension,	   il	   désigne	   a
ussi	  

l'assemblée	  elle-‐même	  et	  son	  travail.

Théologie	   de	   la	   libéra2o
n	   :	   courant	   de	   pensée	  

théologique	   chré$enne	   v
enu	  

d’Amérique	   la$ne,	   suivi	   d’un	   m
ouvement	   socio-‐poli$que	   lié	   au	  m

arxisme	  et	   parfois	  

aux	  mouvements	  communistes	  locaux.

!
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Mesdemoiselles,	   imaginez	   qu’un	   ange	   vienne	  
vous 	   visiter.	   Messieurs,	   imaginez	   que	   votre	   sœur	   ou	  
votre	   cousine	  de	  15	  ans	  reçoive	   la	  visite	  d’un	  ange.	   15	  
ans,	   c’est	   l’âge	   des	   lecteurs	   d’Actuailes	   (votre	   journal	  
préféré	  qui	  vient	   vous	  visiter	   tous	  les	  15	   jours…).	   C’est	  
aussi	   l’âge	   de	   Marie	   quand	   Gabriel	   lui	   rend	   visite	   à	  
Nazareth	   en	  Galilée.	   C’est	   le	  mystère	  que	   nous 	  fêOons	  
hier,	   le	   25	   mars,	   l’AnnonciaIon.	   Alors,	   seriez-‐vous	  
prêtes,	  mesdemoiselles,	  à 	  accueillir	  ce	  visiteur	  céleste	  et	  
le	  message	  qu’il	  vous	  apporte	  de	  la	  part	  de	  Dieu	  ?

Je	  dis 	  bien	   «	   seriez-‐vous	  prêtes	   »	   –	   au	   féminin	  
pluriel	  –	   car	  pour	   ce?e	  mission	   spéciale,	   l’ange	  Gabriel	  
ne	  visite	  pas	  un	  homme	  ou	   un	   jeune	  garçon,	  mais 	  une	  
jeune	  fille	  de	  15	  ans.	  Pourquoi	  ce	  choix	  ?	  Car	  le	  but	  de	  la	  
mission,	  c’est	  d’annoncer	  à	  Marie	  qu’elle	  sera 	  la	  Mère	  du	  
Sauveur.	  Or,	  être	  «	  mère	  »,	  c’est	  réservé	  aux	   femmes.	  
L’homme	  ne	  porte	  pas	  l’enfant,	  mais	   il	  protège	  la 	  mère	  
qui	  porte	  l’enfant.	  Ce	  sera	  le	  rôle	  de	  Joseph	  qu’un	  ange	  
viendra	   confirmer	   dans	   sa	   mission	   de	   protecteur	   :	  
«	   Joseph,	  fils 	  de	  David,	  lui	  dit	  l’ange,	  ne	  crains 	  point	  de	  
prendre	   chez	   toi	  Marie,	   ton	   épouse	  »	  (Ma?hieu	  1,	  20).	  
Joseph	   prend	   chez	   lui	   Marie	   qui	   porte	   l’enfant,	   il	   les	  
garde	  et	  les	  protège.

L’évangile	   précise	   que	   cet	   enfant	   n’est	   pas	   né	  
d’une	   concepOon	   normale,	   à	   savoir	   par	   l’union	  
corporelle	   d’un	   homme	   et	   d’une	   femme	  comme	   il	   est	  
arrivé	  pour	   chacun	  d’entre	  nous.	  Cet	  enfant	  est	   le	   fruit	  
d’une	  concepIon	  miraculeuse	  produite	  par	  la	  venue	  du	  
Saint-‐Esprit	   :	  «	  ce	  qui	  a	  été	  engendré	  en	  Marie	  vient	  de	  
l’Esprit-‐Saint	  »	  (Ma?hieu	  1,	  20).	  Saint	  Luc	  précise	  l’acOon	  
du	  Saint-‐Esprit	  (troisième	  personne	  de	  la	  Sainte	  Trinité)	  :	  
«	   L’Esprit	   Saint	   viendra	  sur	   toi,	   et	   la	  puissance	  du	   Très	  
Haut	  te	  prendra	  sous	  son	  ombre	  »	  (Luc	  1,	  35).	  Et	  Marie	  
est	   vierge.	   Si	   elle	   est	   fiancée	   à	   Joseph,	   elle	  dit	   bien	   à	  
l’ange	  qu’elle	  «	  n’a	  pas	  connu	  d’homme	  »	  (Luc	  1,	  34).	  

Ce?e	   concepOon	   miraculeuse	   a	   un	   sens 	   très	  
profond	  qui	  doit	  éveiller	  le	  regard	  de	  notre	  foi.	  D’abord,	  

elle	   accomplit	   une	   prophéOe	   que	   l’on	   trouve	   au	   livre	  
d’Isaïe	  :	  «	  le	  Seigneur	  vous	  donnera	  un	  signe.	  Voici	  :	  une	  
vierge	   est	   enceinte,	   elle	   enfantera 	   un	   fils,	   et	   on	   lui	  
donnera	   le	  nom	  d’Emmanuel	   »	  (Isaïe	  7,	  14).	  Emmanuel	  
est	  un	  mot	  hébreu,	  qui	  a	  un	  sens	  magnifique	  :	  il 	  signifie	  
«	  Dieu	  avec	   nous	   ».	  Plusieurs	  siècles 	  avant	   la	  venue	  de	  
Jésus,	   Isaïe	   lui	  donne	  déjà 	  ce	  nom	  :	  «	  Dieu	  avec	  nous	  ».	  
En	  toute	  vérité,	  Jésus	  est	  bien	  «	  Dieu	  avec	  nous	  ».	  Ce?e	  
concepOon	   miraculeuse	   montre	   aussi	   la 	   puissance	   de	  
Dieu.	  Car	  Dieu,	  qui	  a	  posé	  les	  lois	  de	  la	  nature	  –	  comme	  
ce?e	  loi	  qui	  veut	  qu’un	  enfant	  soit	  conçu	  par	   l’union	  de	  
la 	  femme	  et	   de	   l’homme	  –	   est	   aussi	   capable	   d’agir	  en	  
dehors	  de	  ces	  lois.	  Ce	  qu’on	  appelle	  un	  miracle.	  

Pourquoi	  Dieu	  prend-‐il	  tant	  de	  précauOons	  pour	  
cet	  enfant	  ?	  C’est	  que	  l’enfant	  que	  Marie	  doit	  me?re	  au	  
monde	  a	  une	  desOnée	  extraordinaire	  :	   il	  est	  le	  Sauveur,	  
celui	  qui	  doit	  sauver	  les	  hommes	  (Ma?hieu	  1,	  21).

Si	   seule	  une	  femme	  pouvait	   recevoir	   la	  mission	  
de	   porter	   un	   enfant	   (et	   pour	   un	   tel	   enfant,	   quelle	  
femme	  !	  Marie	  est	  l’Immaculée	  concepOon	  !),	  tous	  nous	  
pouvons	  faire	  la	  réponse	  qu’elle	  a	  faite	  à 	  l’ange	  :	  «	  Je	  suis	  
la 	  servante	  –	  ou	  le	  serviteur	  –	  du	  Seigneur	  ;	  qu’il	  me	  soit	  
fait	  selon	  ta	  parole	  »	  (Luc	  1,	  26).

Une visite extraordinaire

AnnonciaIon	  de	  Fra	  Angelico	  exécutée	  en	  1430.

Père	  Augus>n	  Marie



Sophie	  RouberNe

La Joconde – 
Léonard de Vinci 

(1452-1519)

Pourquoi, me direz-vous, la Joconde est-elle un des tableaux les plus connus, 
voire LE plus célèbre du monde ?	  

Une	   part	   de	   ce	   succès	   est	   mystérieuse,	   mais	   son	   histoire	   est	   étonnante	   :	  
Léonard	  de	  Vinci,	  peintre	  italien,	  est	  appelé	  par	  le	  roi	  François	  Ier	  et	  s’installe	  à	  
Amboise.	  De	  son	  vivant,	  la	  Joconde	  ne	  le	  qui?era	  jamais.	  En	  1911,	  le	  tableau	  est	  
volé	  par	  un	  vitrier	   (italien…),	  qui	   le	  conserve	  deux	  ans	  dans	  une	  valise	  cachée	  
sous	  son	  lit.	  Il	  ne	  se	  fera	  prendre	  qu’en	  essayant	  de	  le	  revendre.

La 	  Joconde	  a	  été	  bien	  protégée	  pendant	  la 	  2ème	   guerre	  mondiale,	  on	  la 	  déplaça	  
dans	  une	  dizaine	  d’abris 	  différents,	  ce	  qui	  lui 	  permit	  d’échapper	  aux	  pillages	  et	  
destrucOons.

Elle	  sera 	  accueillie	  comme	  un	  chef	  d’Etat	  aux	  Etats-‐Unis,	  en	  Russie	  et	  au	  Japon,	  
mais,	   précieux	   trésor,	  elle	   reste	  maintenant	   dans	   son	   écrin	  du	  Louvre	  où	   les	  
visiteurs	  se	  bousculent	  pour	  l’admirer.
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Appelée	   aussi	   «	   Mona	   Lisa	   »,	   la	   Joconde	   est	  
probablement	   le	   portrait	   de	   Lisa	   Del	   Giocondo,	  
épouse	   d’un	   marchand	   de	   soie,	   Mona	   étant	   une	  
contracOon	  de	  Madonna,	  Madame.

Le	  personnage	  féminin	  est	  assis	  sur	  un	  fauteuil	  dont	  
on	   aperçoit	   l’accoudoir	   ;	   on	   devine	   un	   muret	  
derrière	   le	   modèle.	   Vêtue	   d’un	   vêtement	   sombre,	  
sans	  ornements,	  mais	  dont	   le	  travail 	  des	  plissés	  est	  
remarquable,	  la	  femme	  a	  la 	  tête	  couverte	  d’un	  voile	  
noir.	  La	  lumière	  provient	  de	  la	  gauche	  du	  tableau,	  et	  
éclaire	  un	  visage	  très	  doux,	  le	  décolleté	  de	  la	  robe	  et	  
ses	  mains,	  fines,	  posées	  l’une	  sur	  l’autre.	  Suivant	  la	  
mode	   de	   l’époque,	   elle	   n’a	   ni	   cils	   ni	   sourcils.	   Son	  
sourire,	   maintes	   fois	   décrit,	   est	   délicat	   et	   mérite	  
qu’on	  s’y	  a?arde.	  

Le	  fond	   du	   tableau	  est	   un	  paysage	  montagneux,	   dévoilant	   des	   à-‐pics	   verOgineux.	   Les	  lointains	  sont	   perdus	  dans	  un	  
brouillard	  vaporeux,	  qu’on	  appelle	  le	  «	  sfumato	  »,	  cher	  à	  Vinci.	  Un	  chemin	  parcourt	  la	  gauche	  du	  tableau,	  à	  droite,	  un	  
pont	  traverse	  une	  rivière.	  Tu	  peux	  remarquer	  que	  la	  tête	  de	   la	  Joconde	  semble	  couper	   le	  paysage	  en	  deux,	  et	  que	  la	  
ligne	  d’horizon	  ne	  se	  trouve	  pas	  au	  même	  niveau	  de	  chaque	  côté.

	  	  	  La	  carte	  d’idenIté	  de	  l’œuvre

	  Date	  :	  peint	  entre	  1503	  et	  1506.
	  Technique	  :	  huile	  sur	  bois	  de	  peuplier.
	  Taille	  :	  77	  x	  53	  cm
	  Lieu	  d’exposiOon	  :	  Musée	  du	  Louvre	  -‐	  
Paris.
Mouvement	  pictural	  :	  Renaissance	  
Italienne.



LES DIVERTISSEMENTS DES ROMAINS.

Vous êtes sans doute nombreux à être partis en vacances ou à être encore en vacances. 
Allons voir quels étaient les distractions de la Rome Antique.

Au théâtre...

A l'origine, les spectacles de scène avaient lieu sur des tréteaux en 
plein
air puis dans des théâtres en bois démontés à la fin du spectacle.
Les tragédies et les comédies sont progressivement apparues sous 
l'influence des Grecs, mais les Romains préféraient les comédies et les 
farces.
Les acteurs romains ne sont que des hommes, esclaves ou affranchis, 
car il était interdit aux citoyens de jouer (les acteurs étaient privés de 
tous les droits civiques et politiques).
Les acteurs portaient des masques peints très expressifs.

Au cirque...

Le cirque est l'endroit où ont lieu les courses de chars et de chevaux.
Les courses de chars sont vraiment caractéristiques de la civilisation 
romaine. Au cirque, le peuple oubliait les soucis de la vie quotidienne.
Les cochers (auriges) étaient souvent des esclaves ou des affranchis. 
Les plus renommés se sont beaucoup enrichis.
Lors d'une course, les chars devaient faire sept tours de cirque, dans le 
sens inverse des aiguilles d'une montre. Le départ était donné en 
laissant tomber un drapeau blanc (mappa).
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Rosa	  Scriptura	  Caesullae

Au Colisée...
Le Colisée est le plus grand des amphithéâtres. L'amphithéâtre sert à 
la fois aux combats de gladiateurs, aux chasses et parfois aux jeux sur 
l'eau.
Les chasses consistaient en des combats à mort entre animaux ou 
entre gladiateurs et animaux.
Les combats de gladiateurs opposent toujours deux gladiateurs de 
type différent. Il existe de nombreux types de gladiateurs : le Mirmillon, 
le Secutor, le Rétiaire, chacun ayant une arme, un casque ou un 
bouclier spécifique. Certains gladiateurs sont devenus de véritables 
vedettes.
Les jeux sur l'eau sont des reconstitutions impressionnantes de 
batailles navales (naumachies).

Pour se distraire, les Romains avaient donc le choix.
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Les folles aventures de la famille 
Saint-Arthur de Paul Beaupère. 

Mame. Février 2014. 9,90 Euros. 160 pages.

Comme	  cela	  fait	  du	  bien	  de	  partager	   le	  quoOdien	  de	  la	  
famille	   Saint-‐Arthur	   !	   Dans	   ce?e	   tribu	   sympathique,	  
peOts	  et	  grands	  drames	  se	  jouent	  de	  manière	  trépidante	  
et	   trouvent	   toujours 	   un	   dénouement	   amusant	   ou	  
heureux.	   L'arrivée	  de	  jumeaux	   après	  trois	   enfants	  déjà	  
très	  acOfs,	  c'est	   le	  bonheur	  et	   l'assurance	  de	  péripéOes	  
renouvelées.	  De	  la 	  décoraOon	  de	   la	  chambre	  des	  bébés	  
assurée	   par	   les	   «	   aînés	   »	   pour	   rendre	   service,	   au	  
ne?oyage	  de	  la	  voiture	  à	  très	  grande	  eau,	  tout	  y	  passe	  et	  
les	   anecdotes	   relatées 	   avec	   humour	   sont	   une	   vraie	  
détente.
Que	  c'est	  beau	  la	  famille,	  et	  quelle	  source	  intarissable	  de	  

surprises	   !	   Des 	  parents	   un	   peu	   débordés 	  et	   tellement	  
sympathiques	   au	   vieux	   grand-‐père	   très	   doué	   pour	  
l'écriture	   de	   le?res	   étranges	   accompagnées	   de	   colis	  
incroyables,	   chacun	   joue	   son	   rôle	   dans	   cet	   orchestre	  
tonique	  et	  joyeux.	  

Ce	  tome	  1	  des	  Folles	  aventures	  de	  la	  famille	  Saint	  Arthur	  
offrira	  un	  vrai	  moment	  de	  détente	  à	  tous	  les	  lecteurs	  à	  
parOr	  de	  8	  ans.	  On	  y	  retrouve	  l'atmosphère	  de	  Treize	  à	  la	  
douzaine	   	   ou	  de	  La 	  famille	  aux	  peOts	  oignons.	  L'auteur,	  
également	   illustrateur,	   croque	  des	  peOts	  clin	  d’œil	   très	  
frais	  en	   tête	  de	   chapitre,	   chacun	   commençant	  par	   une	  
ritournelle	  pleine	  de	  charme	  et	  d'humour...	  	  

Valérie	  d’Aubigny

 Détendez-vous, ouvrez un livre !

Les	   aventures	   rocambolesques	   et	   pleines	   de	   tendresse	   d'une	   famille	   pas	   comme	   les	  
autres	  qui	  fait	  sa	  rentrée	  des	  classes	  en	  camion	  de	  pompiers	  et	  enflamme	  l'assistance	  à	  
la	  messe	  de	  Noël	  !

 Aidez votre journal à se développer
adhérez à l’association « Les amis d’Actuailes ».

  Je souhaite adhérer à l’association « Les amis d’Actuailes »

  Nom : ............................................................................       Prénom : ..................................................................................

  Adresse : .................................................................................................................................................................................

  adresse email : ...........................................................................@...........................................................................................

ci-joint un chèque de  ...............euros 
(à l’ordre de « les amis d’Actuailes », cotisation minimum de 15 euros)

  A....................................................,  le........................... 
  Signature : 



On peut regarder un film?
«	  Le	  cinéma,	  c’est	  un	  œil	  ouvert	  sur	  le	  monde	  »,

Joseph	  Bedier

Catherine	  Bertrand
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SorO	   en	  1958,	   voilà	  un	   grand	  
classique	   du	   cinéma,	   il	   est	  
encore	   aujourd’hui	   classé	  
dans	   les 	   meilleurs	   films	   au	  
monde!	  Alfred	  Hitchcock*	   le	  
réalise	   d’après	   le	   roman	   de	  
Boileau	  et	  Narcejac,	  D’entre	  
les	  morts	  (1954),	   alors 	  qu’il	  
est	   déjà	   reconnu	   comme	   le	  

maître	   du	   suspense*.	   Ce	   film	   déconcertera	   les	  
spectateurs	  de	  l’époque	  car	  il	  se	  démarque	  de	  ses	  grands	  
succès	  policiers 	  comme	  La 	  Maison	  de	  docteur	  Edwardes	  
(1945)	  ou	  Fenêtre	  sur	  cour	  (1954).	  
John	  Ferguson,	  dit	  Sco�e,	   (James	  Stewart)	   a	  dû	  qui?er	  
la 	  police	  car	   son	   acrophobie	   a	   coûté	   la	   vie	   de	   son	   co-‐
équipier.	  Il	  est	  chargé	  de	  surveiller	  l’épouse	  d’une	  vieille	  
connaissance,	   Madeleine	   (Kim	   Novac),	   qui	   semble	  

hantée	  par	  sa	  grand-‐mère.	   John	  tombe	   sous	  le	  charme	  
de	  la 	  jeune	  femme	  mais	  ne	  parvient	  pas	  à	  empêcher	  son	  
suicide.	   AnéanO,	   il 	   rencontre	   au	   terme	   d’une	   longue	  
dépression	  Judy	  et	  croit	  revivre	  à	  travers	  elle	  son	  amour	  
pour	  Madeleine.
Sous	   des	   aspects	   très	   classiques 	   et	   avec	   des	   effets	  
spéciaux	  semblant	  désuets*ce	   film	   est	   un	  condensé	  de	  
l’œuvre	   de	   Sir	   Alfred	   :	   imbricaOon	   des	   personnages,	  
perte	  d’idenOté,	  senOment	  de	  culpabilité,	  peur,	  panique,	  
impuissance	  et	  manipulaOon	   du	   héros	   innocent*.	  On	   y	  
trouve	   aussi 	   la	  «	   blonde	   hitchcockienne	   »,	   à	   la	  beauté	  
glacée	  et	  idéale	  (mais 	  souvent	  dangereuse!)	   sans	  oublier	  
le	  fameux	   	   caméo*.	   Le	  grand	   art	   du	  maître	  en	  un	   seul	  
film...comme	   invitaOon	   à	  découvrir	   ses	  nombreux	  chefs	  

d’œuvres.

!

*	   suspense	   :	   doit	   se	  disOnguer	  de	   la	  surprise	  ou	  du	  
choc.	   Dans	   les	   films	   d'Hitchcock,	   le 	   suspense	   est	  

obtenu	  par	  un	  décalage	  entre	   ce	  que	   le	   spectateur	  
sait	   et	   ce	   que	   le	   personnage	   voit.	   L'anxiété	   du	  

spectateur	   augmente	   au	   fur	   et	   à	   mesure	   que	   le	  
danger,	   dont	   le	   «	   héros	   »	   n'est	   pas	   conscient,	   se	  
précise.

*Effets	  spéciaux	   :	   ils 	  étaient	  tout	  à	  fait	  novateurs	  en	  
1958,	   notamment	   le	   «	   travelling	   compensé	   »	   qui	  
allonge	  l’image	  (scène	  de	  l’escalier	  par	  exemple)	  

*Caméo	   :	   (du	   terme	   italien	   cammeo	   ou	   camée,	  
silhoue?e	  de	  profil 	  gravée)	   c’est	   l'appariOon	   fugace	  
dans	  un	   récit,	   d'un	   acteur,	   du	   réalisateur	   ou	   d'une	  
personnalité,	   déjà	   célèbre.	   Ceux	   d’Hitchcock	   sont	  
devenus	  sa	  signature.

*comme	  dans	   La	   loi	  du	  Silence	   (1953)	   où	  un	  prêtre	  
est	  accusé	   de	  meurtre	  mais	  ne	   peut	   s’en	   défendre,	  
tenu	  par	  le	  secret	  de	  la	  confession.

Sir Alfred Hitchcock : réalisateur 

britannique (1899-1980) également 

producteur et scénariste.

Après des débuts couronnés de succès 

dans son pays natal à l’époque du 

cinéma muet, il part s’installer à 

Hollywood au début du cinéma 

sonore.
Sa longue carrière (60 ans) nous 

laisse des oeuvres majeurs du 7ème 

art. Devenu citoyen américain au 

faite de sa gloire, il restera aussi 

sujet de Sa Majesté, anobli peu avant 

sa mort, fidèle dans ses goûts, son 

humour et son élégance à l’esprit 

britannique.

 VERTIGO	  (Sueurs	  Froides)	  	  à	  parOr	  de	  12	  ans	  

http://fr.wikipedia.org/wiki/Suspense
http://fr.wikipedia.org/wiki/Suspense
http://fr.wikipedia.org/wiki/Suspense
http://fr.wikipedia.org/wiki/Suspense


Marié,	  père	  de	  six	  enfants,	  45	  ans.	  Officier	  dans	  l’armée	  de	  Terre	  depuis 	  24	  ans.	  Je	  suis	  au	  Europa	  
Scouts	  depuis	  bientôt	  10	  ans	  comme	  chef	  de	  groupe,	  puis	  secrétaire	  naOonal	  du	  mouvement,	  enfin	  
président	  depuis	  septembre	  2012.

Entretien avec Christian Piot, 
président des Europa Scouts

1.	  Actuailes	   :	  Que	   rêviez-‐vous	   de	  devenir	   lorsque	  vous	  
aviez	  quatorze	  ans	  ?

Je	  voulais	  entrer	  dans	  l’armée.

A	  :	  Quels	  événements	  ou	  quelles	  situaIons	  vous	  ont	  
amené	  à	  devenir	  chef	  scout?
J’ai	  été	  scout	  entre	  13	  et	  16	  ans.	  En	  2004,	  j’avais	  4	  
enfants	  scouts.	  Le	  groupe	  cherchait	  un	  chef	  et	  on	  m’a	  
demandé	  de	  prendre	  ce?e	  responsabilité.	  Je	  me	  suis	  
souvenu	  de	  ma	  promesse	  prononcée	  à	  13	  ans	  :	  «	  s’il	  plaît	  
à	  Dieu,	  toujours	  !	  ».

A	  :	  Quelles	  sont	  selon	  vous	  les	  qualités	  requises	  pour	  
emprunter	  ceXe	  voie	  ?
Pas	  besoin	  de	  qualité	  parOculière.	  Il	  faut	  juste	  aimer	  
donner	  ce	  qu’on	  a	  reçu	  plus	  jeune.

A	  :	  Quelles	  sont	  les	  principales	  saIsfacIons	  que	  vous	  
Irez	  de	  votre	  engagement	  ?
Savoir	  que	  des	  centaines	  de	  jeunes	  sont	  heureux	  de	  
praOquer	  un	  bon	  scouOsme.	  Croiser	  des	  visages	  illuminés	  
de	  joie	  à	  la	  fin	  d’une	  acOvité	  scoute.	  Voir	  des	  jeunes	  
s’épanouir	  en	  grandissant.
Travailler	  avec	  des	  chefs	  aux	  qualités	  excepOonnelles,	  
qui	  donnent	  de	  leur	  temps	  pour	  leurs	  frères	  scouts.

A	  :	  Quel(s)	  conseil(s)	  donneriez-‐vous	  à	  un	  adolescent	  
avide	  de	  servir	  ?
Si	  tu	  es	  scout	  ou	  guide,	  n’oublie	  pas,	  le	  moment	  venu,	  de	  
donner	  aux	  plus	  jeunes	  ce	  que	  tu	  reçois	  aujourd’hui,	  en	  
t’engageant	  comme	  chef	  ou	  che�aine	  plus	  tard.

A	  :	  Quel	  est	  l’objet	  dont	  vous	  ne	  vous	  séparez	  jamais	  ?
Une	  médaille	  miraculeuse.

A	  :	  Quel	  est	  le	  livre	  que	  vous	  conseilleriez	  à	  un	  
adolescent	  ?
Yug	  de	  Guy	  de	  Larigaudie.	  C’est	  mon	  premier	  signe	  de	  
piste.	  C’est	  surtout	  l’histoire	  d’un	  jeune	  garçon	  qui	  a	  
vécu	  il	  y	  a	  des	  milliers	  d’année	  mais	  qui	  ressemble	  à	  tous	  
les	  garçons	  d’aujourd’hui.

A	  :	  Quelle	  est	  votre	  œuvre	  musicale	  préférée	  ?
Le	  Requiem	  de	  Gabriel	  Fauré.	  Je	  ne	  m’en	  lasse	  pas	  !

A:	  Quel	  est	  votre	  lieu	  préféré	  ?
Le	  Mont	  Saint	  Michel	  :	  quand	  on	  y	  arrive	  après	  des	  jours	  
de	  marche,	  il	  apparaît	  majestueux	  entre	  terre	  et	  mer.	  
Quand	  on	  monte	  tout	  en	  haut,	  dans	  l’abbaye,	  on	  mesure	  
la	  foi	  des	  hommes	  pour	  construire	  ce?e	  merveille.	  Là-‐
haut,	  le	  ciel	  et	  la	  terre	  se	  
rencontrent.

A	  :	  Quelle	  personnalité	  
française	  ou	  étrangère	  vous	  
semble	  exemplaire	  ?
Le	  Père	  Doncœur	  (1880-‐1961)	  :	  
fondateur	  de	  la	  route	  scoute.	  
Mais	  avant	  cela,	  il	  était	  
aumônier	  militaire	  dans	  les	  
tranchées.	  Il	  risquait	  sa	  vie	  en	  s’infiltrant	  vers	  les	  lignes	  
ennemies	  pour	  recevoir	  le	  dernier	  souffle	  des	  soldats	  
prêts	  à	  mourir.	  

A	  :	  Quel	  est	  votre	  meilleur	  souvenir	  d’enfance	  ?	  
Le	  début	  des	  vacances	  quand	  je	  retrouvais	  mes	  cousins	  à 	  

la	  campagne.
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"	  Le	  premier	  qui	  met	  le	  nez	  à	  la	  fenêtre,	  on	   lui	   ferme	  les	  volets	  !	  ".	  
Anonyme.

Actualité	  du	  rugby	  

Phase	  de	  combat	  et	   rampe	  de	  lancement	  du	   jeu	  
de	  ligne,	  la	  mêlée	  est	  sans	   aucun	  doute	  l'acIon	   la	   plus	  
typique	   du	   rugby.	   Devenue	   difficilement	   arbitrable,	  
comme	  en	   témoigne	  le	  nombre	  d’écroulements,	  elle	  a	  
bénéficié	   de	   règles	   en	   constante	   évoluIon	   afin	   de	  
favoriser	  le	  spectacle	  autant	  que	  préserver	  la	  santé	  des	  
joueurs.

L'arbitre	   décide	   qu'une	   mêlée	   doit	   avoir	   lieu	  
quand	  une	  peOte	  faute	  a	  été	  commise,	  par	  exemple	  un	  
en-‐avant,	  ou	  quand	  le	  ballon	   est	  "enterré",	  c'est	   à	  dire	  
qu'il 	  n'est	   plus	   jouable.	   Chaque	   équipe	  forme	   alors	  un	  
pack.	   Les 	   première,	   deuxième	   et	   troisième	   lignes	  
"s'accrochent"	  et	  "rentrent"	  dans	   les	  avants	  de	  l'équipe	  
adverse.	   Le	   demi	   de	   mêlée	   introduit	   le	   ballon	   sous	  
la	   mêlée.	   Chaque	   pack	   pousse	   pour	   s'emparer	   de	   la	  
balle,	   les	   talonneurs 	  de	   chacune	   des	   équipes	   essaient	  
avec	   leur	   pied	   de	   ramener	   le	   ballon	   vers	   leur	  
troisième	  ligne	  centre.	  On	  ne	  peut	  se	  saisir	  du	  ballon	  que	  
lorsque	  celui-‐ci	  n'est	  plus	  sous	  la	  mêlée. 

Depu i s	   2007 ,	   l ' a rb i t r e	   donne	   qua t re	  
commandements	   au	   lieu	   de	   trois	   auparavant	   pour	  
l'engagement.	  L'ancien	  commandement	  «	  Flexion	  !	  Liez	  !	  
Entrez	  !	  »	  («	  Crouch!	  Hold!	  Engage!	  »)	  a	  été	  remplacé	  par	  
«	  Flexion	  !	  Touchez	  !	  Stop	  !	  Entrez	  !	  »	  («	  Crouch!	  Touch!	  
Pause!	   Engage!	   »).	   La	   nouvelle	   règle	   de	   2007	   indique	  
également	   que	   les	   piliers 	   doivent	   avoir	   la	   tête	   et	   les	  
épaules	   au-‐dessus	   des	   hanches	   au	   moment	   de	  
l'engagement,	   afin	   d'éviter	   les	   effondrements.	   La	  
nouvelle	   règle	   de	   2012	   réduit	   les	   commandements	   au	  
nombre	  de	  trois	  «Flexion	   !	  Touchez	   !	  Jeu	   !	  »	  («	  Crouch!	  
Touch!	   Set !	   » ) .	   Pu is	   en	   2013	   de	   nouveaux	  
commandements	   sont	   appliqués,	   désormais	   «	   Flexion,	  
Lier,	   Jeu	  »	   («	  Crouch!	  Hold!	  Set!	   »).	  ObligaOon	  est	  donc	  
faite	  aux	   piliers	  de	  se	  lier	  avant	   l’entrée,	  ce	  qui	  a 	  pour	  
effet	   de	  réduire	  de	  25%	   la 	  force	  à	  l’impact,	  et	  donc	  de	  
protéger	  davantage	  les	  joueurs	  contre	  les	  blessures.

L’InternaNonal	   rugby	   board	   demande	   aussi	  
d’arbitrer	   l’introducOon	   de	   la	   balle	   en	   mêlée.	   Ce?e	  
acOon	   est	   réalisée	   par	   un	   simple	   signe	   de	   l'arbitre	   au	  
demi	  de	  mêlée,	  car	  l’ancien	  commandement	  verbal	  «	  Oui	  
neuf	  !	  »	  donnait	  un	  trop	  grand	  avantage	  aux	  adversaires,	  
le 	  pack	  adverse	  pouvant	  porter	  l'effort	  au	  moment	  précis	  
de	   l'introducOon,	   me?ant	   une	   forte	   pression	   sur	   le	  
talonneur	  de	  l'équipe	  en	  possession	  de	  l'introducOon.

La mêlée.

La	  22e	  journée	  du	  top	  14	  :
En	  ouverture	  de	  la 	  22e	  journée,	  Clermont	  a	  ba?u	  Toulon	  (22-‐16)	  et	  prend	  ainsi	  
la 	  tête	  du	  Top	   14.	   Le	  Stade	  Toulousain	  a 	  arraché	   le	  match	   nul	   à	   la	  dernière	  
seconde	  sur	  la	  pelouse	  du	  Stade	  Français 	  (27-‐27).	  Après	  sa	  défaite	  à	  Perpignan	  
(16-‐10),	  Biarritz	   est	  officiellement	  relégué	  en	  Pro	  D2,	  après	  18	  années	  passées	  
en	  Top	  14.	  Le	  Racing	  Métro	  quant	  à	  lui	  s'est	  imposé	  à	  Grenoble	  (26-‐13).	  Les	  5	  
premiers	  du	  classement	  sont	  donc	  les	  suivants	   :	  1.	  ASM	   Clermont	  -‐	   2.	  RCT	   -‐	  3.	  
Montpellier	  HR	  -‐	  4.	  Castres	  Olympique	  -‐	  5.	  Stade	  Français

Le	  classement	  du	  Tournoi	  des	  6	  NaOons	  2014	  :

1.Irlande
2.Angleterre
3.Pays	  de	  Galles
4.France
5.Ecosse
6.Italie
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Et enfin un peu de culture . . .

18

POURQUOI DIT-ON..."POUSSER LE BOUCHON UN PEU LOIN"

Lorsqu’une personne exagère, on dit qu’elle «pousse le bouchon un peu loin».
La plupart des linguistes pensent que cette expression viendrait de l’un des deux principaux jeux faisant 
appel à un bouchon : le jeu du bouchon ou la pétanque.
Le premier, répandu au XIXe siècle en Bretagne et Normandie, consistait à viser à l’aide de palets des 
bouchons de liège surmontés de pièces de monnaie. Quant à la pétanque, encore très populaire de nos jours, 
elle se joue elle aussi avec un bouchon.
Les joueurs estiment parfois que ce dernier, synonyme de cochonnet, est lancé ou poussé trop loin pour être 
atteint.

Mon premier est un oiseau bavard. 
Mon second est une note de musique.
Mon troisième se trouve au milieu du visage.
Mon tout est un massif montagneux. 

C'est une personne qui se promène au bord 
d'un lac. Tout à coup, elle voit quelqu'un qui se 
débat dans l'eau en criant HELP HELP ...

Alors elle lui  crie: "eh, tu aurais mieux fait 
d'apprendre à nager au lieu d'apprendre 
l'anglais ..."

Pie	  ré	  nez	  (Pyrénées)
Un colon canadien, vers 1853, coupe du bois 
pour l'hiver.

Un indien passe et le colon lui demande :
- «Fera-t-il froid cet hiver ?
- Hiver rude !»
Alors le colon coupe plus de bois.

Le lendemain, l'indien repasse.
- «Fera-t-il vraiment froid cet hiver ?
- Hiver TRES rude !»
 Le colon recoupe du bois.

Une semaine après, l'indien repasse.

- «Mais, l'hiver sera vraiment très rude ?
- Hiver TRES TRES rude.
- Mais comment le savez-vous?
- Un vieux proverbe indien dit : ‘Quand 
l'homme blanc coupe du bois, l'hiver sera 
rude'.»

Concours
 de blagues.

A l’occasio
n du 1er avril

 

nous te proposon
s de 

nous envoyer 
ta blague 

préférée avant le 30 mars !

contact.ac
tuailes@g

mail.com.
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